

豊明市教育委員会 会議録
「定例会 平成29年1月」

平成29年1月26日（木）午後2時30分豊明市教育委員会1月定例会は、豊明市役所東館3階教育委員会室に招集された。

1 応召委員は、次のとおりである。

教 育 長	：	伏 屋 一 幸	教育長職務代理者	：	市 野 光 信
委 員	：	青 山 佳 代	委 員	：	兼 子 幸 夫
委 員	：	久留島 夕 紀			

2 不応召委員は、次のとおりである。

な し

3 出席委員は、次のとおりである。

教 育 長	：	伏 屋 一 幸	教育長職務代理者	：	市 野 光 信
委 員	：	青 山 佳 代	委 員	：	兼 子 幸 夫
委 員	：	久留島 夕 紀			

4 欠席委員は次のとおりである。

な し

5 会議事件説明のため出席を求めたものは、次のとおりである。

教 育 部 長	：	加 藤 賢 司	学 校 教 育 課 長	：	堀 井 浩 二
生 涯 学 習 課 長	：	高 木 安 司	図 書 館 長	：	浅 田 利 一
学 校 支 援 室 長 補 佐	：	田 中 秀 和			

6 本会の事務に従事したものは、次のとおりである。

事務局（担当係長）後 藤 明 紀、事務局（主事）近 藤 菜 保

本会事件は、次のとおりである。

議案

- (1) 教育委員会補正予算（案）について
- (2) 市指定文化財について（案）について

報告

- (1) 教育委員会の活動の点検及び評価の結果に関する報告書について
- (2) 平成28年豊明市議会定例会12月定例会月議会一般質問について
- (3) 平成29年豊明市成人式開催状況について
- (4) 豊明市スポーツ賞表彰式について
- (5) 教育委員会後援申請について

開会宣言 午後2時30分、1月定例教育委員会の開催を宣言。

会議録承認 12月定例会（12月15日分）の会議録について、承認する旨確認。

教育長 それでは私から、報告をさせていただきます。まず、12月20日に開催された双峰小学校、唐竹小学校の統合検討委員会についてです。内容としましては、両校の統合について、過去の委員会においておおむねの統合後の教員配置や施設の改修、通学距離の増減などについての説明があったことを受け、現時点での各委員の統合に対する考え方を具体的に言うていただくことを中心に進められました。その中で、学識経験者や地域の代表の方の意見としては、「やはり単学級よりも複数学級にして、ある程度の学校規模を有する状態にしたほうが、子どもたちにとって、人間関係を始め社会性の育ちという点でメリットがある」、「ある程度予算をかけることによりモデル校的な学校、高い教育が魅力になる学校の構築が可能である」などの意見が出され、教育環境上統合には賛成の意見がありました。一方で双峰小、唐竹小両校の保護者代表、校長先生の意見としては、保護者代表においては、まったく正反対の意見、つまり、「統合することにデメリットはなく、クラス替えができることは最大のメリットである」という意見と、「既存校舎を使うのであればメリットはない。統合で児童数が増えることにより学習環境は悪くなる」という意見がありました。また、両校の校長先生の意見としては、「統合という方向は重要だと思うが、現状では不安が残る」、「統合しても2クラスなのでさほど意味がないのでは。今でも十分中学校で活躍している生徒が多い」という意見であり、今後のアンケート結果や説明会での住民の意見を考慮に入れ、さらに検討を重ねていく状況となっています。なお、アンケートについては、1月20日より学校経由で保護者に、ダイレクトメールで未入学者の家庭にそれぞれ届けており、2月3日が回答期限となっております。今後はこのアンケート結果を基に協議するため、2月21日に検討委員会が開かれる予定となっています。引き続き、この1か月間の行事などの報告をいたします。まず、1月8日には成人式が行われ、教育委員のみなさんにもご参加いただきました。男女合わせて693名が新たに成人となりました。当日は、新成人の式典進行がスムーズに行われ、混乱もなく終了いたしました。改めて、スタッフや実行委員会の方々にお礼を申し上げたいと思います。次に1月9日には女性マルシェならびに大ホールイベントが行われ参加してまいりました。午前中は出展者の手作りグッズを販売するマルシェと、ミニコンサートを大ホールホワイエで行い、午後から大ホールで豊明市出身のデザイナーによるファッションショーなどがあり、多くの参加者がありました。次に、1月11日には、本年4月に本市で開催される愛知県文化協会連絡協議会の東尾張部の芸能大会の打ち合わせ会があり、参加してまいりました。小牧市から豊明市までの地域をまとめた大掛かりなイベントになる模様です。4月の中旬に開催されますので、委員の皆様にも是非ご覧いただきたいと思っております。次に、1月12日には子ども安全安心協議会が文化会館ギャラリーであり、参加してまいりました。市内3中学校区の見守り隊の皆さんから子どもたちの安全に関するご意見を頂戴いたしました。本日さわやかデーで市内を廻らせていただきましたが、地元の皆さんが寒い中、大勢で子どもたちを見守っている姿を拝見し、この地域の温かさを身をもって感じたところです。次に、1月15日には文化会館で子どもフェスティバルがあり、参加してまいりました。唐竹小学校の子どもたちの太鼓の演奏を皮切りに、ダンスや和太鼓の演奏など多くの演技が行われました。初めて参加させていただきましたが、子どもが司会進行なども行っており、参加した子どもたちにとって、非常にいい経験になるイベントであると感じました。次に、1月17日、18日の二日間にわたり市野委員、兼子委員とともに滋賀県湖南市に愛知地区教育委員会連絡協議会の視察研修に行ってまいりました。湖南市では、岩根小学校にお邪魔し、コミュニティスクールについて、現地の校長先生はじめ関係者の方々から実践事例を聞くことができました。岩根小学校では、コミュニティスクールを維持発展させるため、地域と一体となれるよう教員人事などにも気を配りながら、継続的に地域の人たちとのつながりを保ち、協働して学校運営をしていらっしゃると思いました。次に1月23日には大宮小学校で協同の学びの授業公開があり、スーパーバイザーの馬場先生からアドバイスを受けました。昨年の秋に引き続き馬場先生に来校いただきましたが、ずいぶん授業内容が進んだとの講

評をいただきました。最後に来年度予算についてです。いじめ・不登校を少しでも減らしていく取り組みとして、養護教諭を中学校に複数配置する予算や、教育支援センターの指導員を増員する予算、さらには学校支援室の指導主事の増員、教育支援員の増員等の予算を新規事業として市長査定で認めていただいております。詳細につきましては、来月の定例教育委員会でお知らせし、委員の皆さんのご意見を伺いたいと思っております。以上で私からの報告を終わります。今の報告につきまして、ご意見ご質問等はありませんでしょうか。

委員 成人式の実行委員の子が同じ町内なのですが、「すごくいい式でしたね」とお話ししたら、「実行委員の僕たちを市の職員の方がとてもよくサポートしてくださり、市の方のおかげです」と感謝していました。

教育長 ありがとうございます。適切に式が行えてよかったと思います。他にご意見ご質問はありますか。

委員 今回の成人式も、いろいろなスタッフの方が準備をしっかり考えられたと思うのですが、豊明市民吹奏楽団のスタートから市長の挨拶も素晴らしく、引き締まった式でとても良かったです。

教育長 他にご意見ご質問はよろしいでしょうか。(なし)

議事の経過

教育長 それでは議事に入ります。議案(1)「教育委員会補正予算(案)について」ご説明をお願いいたします。

学校教育課長 (資料第1号に沿って説明を行う。)

教育長 今のご説明につきまして、ご意見ご質問はありますか。(なし) 今回国の2次補正が10月後半にありまして、そのときに申請をし、内示があつて、9,700万円いただけることになりました。これは、平成29年度の当初予算に含めて工事をする予定でしたが、この度補助がつくことになりましたので、平成28年度に前倒して今度の議会で承認していただいて、実質平成29年度に工事をやっていくことになるのですが、あくまで平成28年度の事業となります。

委員 必ずしも平成28年度中に着工しなくてもよいということでしょうか。

教育長 はい、平成28年度予算で認めて、財政上繰越明許費というのがありまして、28年度予算を29年度予算へそのまま持って行って執行することができます。それにより、実質は平成29年度になってから契約をしてやっていくこととなります。

委員 わかりました。

教育長 他にご質問等はよろしいでしょうか。(なし) では、ただいまの議案(1)「教育委員会補正予算(案)について」承認される方は挙手をお願いします。(全員挙手) それでは、承認といたします。続きまして、議案(2)「市指定文化財について(案)について」ご説明をお願いします。

生涯学習課長 (資料第2号に沿って説明を行う。)

教育長 今のご説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。

委員 私は長く豊明市に住んでいますので、非常に興味があるのですが、鎌倉街道の該当する部分は車などが通れる状態なのでしょうか。

生涯学習課長 車が通るのは難しいと思います。

教育部長 人が歩くには全く問題ありませんが、車が通れるほどの広い道ではなく、舗装はされていません。

教育長 他にご意見ご質問はありますか。

委員 毎年文化財保護委員会の中で指定するところが候補に挙がるのでしょうか。

生涯学習課長 はい、今回は歴史的に価値があるのではということでしたが、前回の大狭間湿地のような自然なども、市として残していこうということで、対外的に大事なものであることを示していきます。

教育長 今、徳田の方にたばこの葉を乾燥させていた小屋が残っており、当時日本専売公社に卸していたということで、それを保存していこうと文化財保護委員会の中で検討しているところです。

委員 名称としては「市指定文化財」ということになるのでしょうか。

教育部長 名称については文化財保護委員会で協議していただくことになると思います。

教育長 他にご意見ご質問等ありますか。(なし)では、ただいまの議案(2)「市指定文化財について(案)」について承認される方は挙手をお願いします。(全員挙手)それでは、承認といたします。では、議案は以上となります。続きまして、報告に移ります。報告(1)「教育委員会の活動の点検及び評価の結果に関する報告書について」ご説明をお願いいたします。

学校教育課長 (資料第3号に沿って説明を行う。)

教育長 今のご説明につきまして、ご質問等ありますか。

委員 今年度から名称変更して、「適応指導教室」から「教育支援センター」に変更になったのですが、資料内に両方の名称が混在していますので、統一したほうが分かりやすいと思いました。

教育部長 規則などが関係している部分もあるかと思いますが、すぐに変更することが難しいところもあるかもしれませんが、混在している状態では分かりづらいので、一度精査させていただきたいと思います。

委員 平成28年度から名称が変更になっていると思いますので、変更時期を押さえて整合性を取っていただければと思います。

教育長 他にございますでしょうか。(なし)では、続きまして、報告(2)「平成28年豊明市議会定例会12月定例会一般質問について」ご説明をお願いいたします。

教育部長 (資料第4号に沿って説明を行う。)

教育長 今のご説明につきまして、ご意見ご質問等ありますか。

委員 蟹井議員のところで、最終日に着衣水泳を行うのはどうかという提案の意図はわかりますでしょうか。

教育部長 蟹井議員は教員をされていて、ご自身の経験の中から、着衣水泳をすると水が汚れて水質が悪くなるということから、最終日に行えば水が汚れても影響がなくなるということを書いていらっしゃる。実際に保護者の方はあまりお越しにならず、プールの管理会社からも特に水質が悪くなったとのことは聞いておりませんので、やはり市としては最初に行い、有事の際の対応をしっかりと身につけていただく方が重要であるということから最初に行うというお話しをしました。

教育長 着衣水泳用の服で、靴を脱いで行うのですが、水が汚れてもいいときに普段着ている服で靴も履いて行わないと本当の訓練にならないのではないかと、というのが蟹井議員の趣旨なのですが、シーズンが終わる最終日に行って効果があるのかということで、完璧ではないけれども着衣を身に着けて泳ぐ練習をすることで効果があるのではないかとというのが市の考えです。

委員 もう一点質問ですが、早川議員から学校飛散防止フィルム設置工事についてご質問がありましたが、市の工事の応札に至る段取りとしては、最初に市の方で必要な要件を並べた仕様書を作って、こういう条件で応札してください、という段取りでするのでしょいか。

教育部長 もう少し概要を細かく説明しますと、これは平成27年度のことですが、小学校3校に飛散防止フィルムを設置するというので工事を行いました。入札になる金額ですので、仕様を定めて業者が入札をします。その中で予定価格よりも下回って、一番低いところの業者が落札することになります。公共工事の場合ですと、やはり質を確保したいということで、最低制限価格というのが作ってあります。それよりも安く入札した場合は、品質を確保できないだろうということで失格になります。今回の飛散防止フィルム設置工事はそれが起きました。仕様には面積があり、フィルムについてもメーカーと仕様を指定し、ただし同等品は認めますという表現で入札を行いました。後で分かったのですが、いろいろなメーカーがいろいろな品質のフィルムを作っており、市として要求したものより、入札された業者は質の低いフィルムで応札しており、結果としてフィルムの工事は単価としてはフィルム代の割合が多く占めていますので、フィルム代が大幅に安くなれば工事費は相当安くなります。1回目の入札で業者が同等品として選んだフィルムが、市が要求したものより安いフィルムで入札された結果、最低制限価格を割り込んでしまったため、皆さん失格となり不成立となりました。市としては、すぐに業者に聞き、どのフィルムで入札していたかが分かり、それは同等品ではないということで改めて指示をした上で再度入札をしました。その結果、単価が上がり、2回目の入札では予定価格よりも低く、なおかつ最低制限価格よりも上のところで落札をしました。その内容で早川議員は、市の積算の誤りではないかと指摘をされました。今年度も同じ入札をしたのですが、業者も同等品が分かっているので、安いフィルムでは入札されずに1回目で落札しました。市としては品質を確保しなければならないので、その上での入札ということで主張させていただきました。

教育長 他にご意見ご質問等はよろしいでしょうか。

委員 ふじえ議員からのご質問で、木製の名札についてですが、前にもご提案いただいたと思うのですが、今回新たな側面はあったのでしょうか。

教育部長 昨年にも同じようなご質問があり、耐久性から考えても小学校6年間、中学校3年間は木製では難しいだろうということでお答えしたのですが、今回も特に以前と変わらずご提案があ

ったので、私どももお調べしてみました。プラスチックの名札を作っているメーカーにお聞きしまして、プラスチック製ですと一つ300円くらいですが、木製のものはまだ製品化されておらず、もし作るとしたら特注で一点ずつ作ることになるので、単価は相当高くなるだろうということでした。名札については市が購入しているのではなくて、保護者の方が負担しております。学校は取りまとめているだけです、本来保護者が負担するものを市がより高いもので提示するべきでないと思います。

教育長 ただ、5,000人児童生徒がいますので、それを特注でというのは実際に不可能ではないかと思えます。それだけの数を一度に処理して納入するというのは、業者がいるのかどうかも疑問が残りました。

委員 もう一点感想なのですが、一色議員のご質問の中で、LGBTの理解促進・支援についてというところで、教育委員会の方で「本人からの申し出がないだけで、潜在的にいる可能性もあります。今後とも、教職員の理解促進を進めていき」とあります。個人の尊厳が重んじられるということは非常に重要なことだと思います。子どもにとって、学校は一つの社会ですので、大人と子ども、あるいは子どもと子どもの間でも、性的マイノリティーに対する理解や支援をこれからもこのような姿勢で進めていっていただきたいと感じました。

教育長 現在LGBTは7%程度いると言われていています。小学校でも高学年になりますと自分は男性でも男性用トイレに行けないということがあってはならないかと言われていています。

委員 豊明市ではまだ確認はされていないのですか。

教育部長 教育委員会のほうには本人からそのような申し出があったとは聞いておりません。

教育長 他にご質問等ありますか。(なし)では、続きまして、報告(3)「平成29年豊明市成人式開催状況について」ご説明をお願いいたします。

生涯学習課長 (資料第5号に沿って説明を行う。)

教育長 今のご説明につきまして、ご質問等ありますか。

委員 座席についてですが、今までは教育委員の後ろに恩師の先生方がいらしたのですが、今回は前のほうに恩師の方がいらしたので、今年から変わったのでしょうか。

生涯学習課長 以前は入口の近くに恩師の先生がいらしたのですが、そこで新成人が立ち止まってしまうので、流れを止めないように奥に席を設けました。

教育長 他にご質問等ありますか。(なし)では、続きまして、報告(4)「豊明市スポーツ賞表彰式について」ご説明をお願いいたします。

生涯学習課長 (資料第6号に沿って説明を行う。)

委員 今回は時に目立つ表彰者の方はいらっしゃるのでしょうか。

生涯学習課長 教育委員会が特に表彰を必要と認める者として、お一人年配の方がアジア大会で3位に入られており、日々かなり鍛錬されていると聞きましたので、生涯スポーツの観点から今回表彰することになりました。

教育長 他にご意見ご質問等ありますか。(なし)では、続きまして、報告(5)「教育委員会後援申請について」ご説明をお願いいたします。

学校教育課長 (資料第7号に沿って説明を行う。)

教育長 今のご説明につきまして、ご意見ご質問はありますか。(なし)では、その他に移ります。次回の教育委員会の日程についてお願いします。

学校教育課長 (2月16日(木)午後1時30分から2月定例教育委員会を開催、3月16日(木)午後3時00分から3月定例教育委員会を開催する旨提出。)

教育長 他にございますか。

委員 1月13日に、文部科学省で開催された「平成28年度市町村教育委員会研究協議会」に参加しましたので、報告させていただきます。協議会は全体会と分科会の2部構成で、全体会は、「初等中等教育施策の動向について」と題する行政説明、その後、兵庫教育大学教授の日渡さんの講演がありました。日渡さんは、大津市教育委員でもあります。講演内容は主に、新しい教育委員会制度と教育委員についてで、大津事件のことも織り交ぜながらの講演でした。分科会は、5つの分科会が設定され、私は「インクルーシブ教育システムの構築について」という分科会に参加しました。「インクルーシブ教育システム推進授業」は、45.1%増の14億5200万円の予算案が提出され、子どもたちが希望をもって生涯を過ごすことができるよう、その自立と社会参加を目指し、就学前から卒業後にわたる切れ目ない支援を行える体制を整備していくものです。資料等を事務局にお渡ししますので、詳細はそちらをご覧ください。

教育長 他にございますか。(なし)

教育長 閉会宣言 午後3時50分、1月定例教育委員会の閉会を宣言。